
香港文匯報訊 隨着大熊貓「安

安」、「可可」及港產大熊貓龍鳳胎「加

加」、「得得」正式與公眾見面後，香港

掀起了新一輪的「熊貓熱」。香港特區政

府文化體育及旅遊局局長羅淑佩昨日以書

面答覆立法會議員提問時表示，自從多隻

大熊貓落戶香港及與公眾見面後，至今海

洋公園的入場人次按年增加約19%，連

同大熊貓「盈盈」和「樂樂」，香港大熊

貓家庭為公園帶來不少門券及商品消費等

收入。公園現時的大熊貓商品已突破500

款，是大熊貓寶寶出生前的4倍，多款商

品均大受歡迎，銷情理想。至於牠們為海

洋公園帶來的直接經濟收益，將於園方發

表2024年至2025年度業績報告時公布。
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「熊貓熱」帶旺海園
入場人次年增兩成

羅淑佩：熊貓商品已突破500款 展館升級料2027年竣工
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香港文匯報訊（記者 王僖）今年首個熱帶風
暴「蝴蝶」已於南海生成，預料向西北偏西移
動，時速約12公里橫過南海中部並逐漸增強，
預計明天（13日）前後於海南島登陸，隨後移
至雷州半島至北部灣一帶。「蝴蝶」的外圍雨帶
昨日亦開始影響本港，天氣極不穩定，一時風和
日麗，一時風雲變色，狂風驟雨，天文台一度發
出雷暴和酷熱天氣警告，並全天維持一號戒備信
號。天文台將視乎「蝴蝶」強度、與本港的距離
及本地風力變化，評估是否需要於明天改發三號
強風信號。

截至昨日傍晚6時，「蝴蝶」集結在香港之西
南偏南約660公里。天文台指與「蝴蝶」相關的
狂風驟雨正影響廣東沿岸，同時「蝴蝶」正在整
合中，在其廣闊環流與中國東南沿岸高壓脊的共
同影響下，本港今天初時部分地區間中吹偏東強
風，除非「蝴蝶」迅速增強及本地普遍持續吹強
風，一號戒備信號會維持至周五前。
雖然多個預報模型均顯示「蝴蝶」不會正面吹

襲香港，天文台則指按現時預測路徑，明天初時
的風力會稍為減弱，但隨後本港將逐漸轉吹偏南
風，並間中有狂風大驟雨，風勢頗大，普遍地區

可能會吹強風，海面有湧浪，市民請遠離岸邊及
停止所有水上活動。
中央氣象台指出，昨日下午5時「蝴蝶」（熱

帶風暴級）的中心位於海南三亞東偏南方向約
300公里的海面，中心附近最大風力8級（18
米/秒），7級風圈半徑100公里至260公里。另
預計「蝴蝶」於明天凌晨至上午在海南島陵水至
樂東一帶沿海登陸（強熱帶風暴級，10至 11
級，25至30米/秒），後日在廣東西部到廣西沿
海再次登陸（強熱帶風暴級），登陸後轉向東北
方向移動，強度逐漸減弱。

一號風球續維持 天文台將評估明需否改發三號波

●市民在雨中打傘。
香港文匯報記者郭木又 攝

羅淑佩指出，文化體育及旅遊局自去年9月起聯
同香港旅發局及海洋公園，與城中不同界別攜

手舉辦以「召集世界好友 暢遊香港」為主題的一
系列宣傳活動，由香港大熊貓家庭擔當香港旅遊大
使角色，介紹香港「無處不旅遊」的旅遊體驗，吸
引世界各地旅客到訪香港，推動旅遊業發展。

大熊貓家庭當大使 推動旅遊業發展
她指出，有關宣傳活動及項目已成功掀起全城的
大熊貓熱潮，為各行各業創造條件，鼓勵他們發掘
及抓緊商機，同時吸引更多旅客訪港，海洋公園亦
積極與不同品牌合作推出大熊貓主題的宣傳及商
品。
此外，海洋公園自今年2月18日推出「大熊貓寶

寶樂聚時光」活動，讓訪客於公園未開放的早晨時
段率先入園與大熊貓寶寶見面，每天的參加人數上
限為40人，至今已有逾3,000人報名參加。連同公
園正舉辦不同的大熊貓工作坊等活動及推廣，羅淑

佩預計會繼續刺激公園的入場人次、門券及商品消
費等收入。

續以熊貓IP推節慶活動等
她表示，文體旅局會繼續聯同旅發局、海洋公園

及社會相關界別更好把握香港大熊貓家庭帶來的機
遇，發揮創意，推出更多與大熊貓相關的宣傳活動

及產品，並同時鼓勵海洋公園根據6隻大熊貓的外
型特徵打造大熊貓商標（IP）的設計，以及繼續利
用相關IP於園內推出以大熊貓為主題的一系列節慶
活動、主題表演與遊樂設施等。
羅淑佩表示，本月15日父親節是「樂樂」成為父

親後的第一個父親節，別具意義；而本月的26日及
28日亦分別是「可可」和「安安」來港後第一個生

日，8月 15日則是「加加」和「得得」的一歲生
日，文體旅局將會聯同旅發局和海洋公園推出新一
浪的大熊貓宣傳活動，繼續為公園及各行各業創造
條件，締造商機。
大熊貓設施方面，香港賽馬會四川奇珍館及「大

熊貓之旅」的升級工程預計將於今年第四季動工及
2027年第二季完成。

◀市民遊客給大熊貓「安安」拍照。 資料圖片

▲市民選購大熊貓相關精品。 資料圖片

香港文匯報訊 繼「農＋樂」農場計劃後，漁護署計劃在
今年第三季推出「漁＋樂」漁場計劃，向魚排或內陸漁場業
界提供支援，包括容許漁場售賣以無火煮食方式製作以自家
魚產品為主的菜式。漁護署高級漁業主任李安安昨日接受電
台訪問時表示，計劃有助推動發展休閒漁農業，初步接觸的
養魚戶均非常支持計劃，不少表示有興趣加入，並有意申請
食物製造廠牌照，署方稍後會為業界舉辦牌照申請示範講
座。
漁護署去年6月起推出「農＋樂」農場計劃，截至今年4

月，已有超過 100 個農場加入，參考農場計劃的成功經
驗，署方計劃推出「漁＋樂」漁場計劃。參加計劃的魚排/
內陸漁場必須以從事水產養殖為主，可提供的休閒輔助活
動除休閒垂釣外，也包括售賣自家養殖的魚產品，售賣以
無火煮食方式製作以自家魚產品為主的菜式，以及舉辦與
漁業教育有關的活動，例如導賞團、養殖和收成體驗、工
作坊等。
與優化後的「農＋樂」農場計劃一致，「漁＋樂」漁場也

可在製作以自家魚產品為主的菜式時，加入非漁場生產的其
他食材，包括來自持牌食物製造廠的食材和配料。食環署可
在不影響食物安全和環境衞生的前提下，因應魚排/內陸漁
場特殊環境，定出合適食物製造廠牌照條款，以便利魚排/
內陸漁場申請食物製造廠牌照。
李安安指，為配合計劃，署方將會舉辦牌照申請示範講

座，為有意申請的漁農民提供資訊。政府亦會從培訓、財
政及技術方面支援業界，持續發展休閒漁業，並在現有的
「漁業持續發展基金」及「農業持續發展基金」下提供財政
支援等。

放寬牌照限制 容許「一船兩用」
現時領有第III類別牌照的漁船，只可用作捕魚用途而不可
載客，漁民一直希望政府能放寬限制，容許捕魚船在符合特
定條件和安全操作的前提下，可「一船兩用」，以協助捕撈
漁民轉型發展休閒漁業。李安安指，漁護署與海事處正探討
相關運作的可行性，期望在今年內完成評估。
香港現時大約有26個主要從事水產養殖的內陸休閒漁場，
集中於白泥、流浮山和元朗一帶，亦有小部分位於離島，提
供活動主要包括休閒垂釣、魚塘導賞和養殖體驗等。漁農界
立法會議員何俊賢在同一節目上指，當中11個可進行休閒垂
釣活動，相信大部分都會申請「漁＋樂」計劃。
他續指，目前香港農場及漁場的經濟模式相對單一，主要

依賴售賣自家農產品賺取收益，在漁場提供的娛樂服務亦受
法例限制；歡迎政府在休閒漁農業上，以進步及開放的態度
解決問題。不過有漁民和農民期望政府應先規劃休閒漁農業
發展，再探討如何達標，否則以問題為主導，看到問題才解
決的方式，距離業界的理想或為市民提供所需服務，仍有一
段距離。

香港文匯報訊（記者 費小燁）立法會早
前通過《2025年飛機乘客離境稅（修訂）條
例草案》（《條例草案》），將乘坐飛機的
離境稅由每名乘客120元加至200元，預計政
府收入每年可增加約16億元。香港特區政府
昨日宣布，將擴大現行獲豁免繳付離境稅的
乘客範圍至涵蓋乘搭飛機抵達機場，或以其
他方式經過出入境檢查抵達香港，然後於抵
達當日或下一日於機場乘搭飛機離境的乘客
（即最多48小時）。兩項新增豁免將於今年
10月1日與離境稅新稅率一併生效，於當日
或之後抵港並符合豁免條件的乘客將獲豁免
離境稅。根據去年航空客運統計數字，兩項
豁免每年可惠及約83萬名航空轉機乘客及約
250萬名多式聯運轉機乘客，政府每年收入
可能減少約6.7億元。

條例現時容許若干類別的乘客豁免繳付離
境稅，包括12歲以下兒童、直接或轉機過
境、在同一日內乘搭飛機抵港及離港、乘搭
車輛經港珠澳大橋或乘搭船舶抵達香港機
場，並在其後乘搭飛機離開香港前一直停留
在限制區內的人士等。政府發言人指出，雖
然將離境稅由每名乘客120元加至200元只佔
市民和旅客的整體出行開支很小部分，對飛
機乘客影響輕微，但為了提高香港國際機場
競爭力，政府考慮持份者意見後，決定擴大
條例下的豁免範圍。

助吸轉機客提振消費
發言人指出，新增豁免有助吸引更多乘客
使用機場，從而鞏固香港作為國際航空樞紐
的地位。由於會有更多轉機旅客在逗留期間

在酒店住宿和本地消費，豁免將帶來正面經
濟效益。政府將委託香港機管局一站式處理
所有合資格乘客的退款申請。機管局將設立
新電子申請平台，供乘客申請在機場收取現
金退款或以其他方式退款。政府將於明日
（13日）就修訂令刊憲，條例將加入豁除條
文，以防止個別人士刻意在短時間內往返香
港和內地或澳門以符合豁免離境稅資格。
國泰航空表示，是次豁免安排亦適用於從

大灣區不同城市以多式聯運服務前往香港國
際機場接駁航班的旅客，將有助維持香港作
為國際頂尖航空樞紐的競爭力，以及聯繫大
灣區與世界各地的重要角色。 國泰會繼續與
香港特區政府緊密合作，致力降低乘客出行
成本，以吸引全球旅客繼續選擇香港作為旅
遊目的地，以及經香港國際機場轉機。

離境稅豁免擴至48小時內轉機者 10．1生效

香港文匯報訊 （記者 嚴鍇華）立法會
昨日舉行捐血日，紅十字會輸血服務中心
流動捐血隊到立法會綜合大樓為一眾議員
及職員提供捐血服務，逾20名立法會議員
參與。立法會主席梁君彥表示，捐血可為
有需要人士帶來新氣象，並強調每次捐血
可救助三人，呼籲市民踴躍捐血。出席活
動的香港特區政府醫務衞生局局長盧寵茂
強調，捐血不僅不會「蝕底」，反而「有
着數」，又指捐血能刺激身體的新陳代
謝，增加血液循環並增強免疫力，有助心
理及精神健康。

梁君彥籲市民響應
梁君彥指出，本周六（14日）是世界捐

血者日，立法會昨響應這項全球活動，政
府總部亦會於之後兩日接力舉行捐血活
動，體現行政立法同心同德，以熱血傳遞
希望、以行動展現愛心。他指捐血救人可
為有需要人士帶來新氣象，強調血液是救
治傷患時無可取替的珍貴資源，「捐一次

血，可救三人」，現時香港每天需要至少
650包血液才能維持醫療運作。他形容每位
健康市民都是血庫的供應商，唯有恒常捐
血，血庫才不會缺貨，呼籲市民積極加入
恒常捐血行列，令血庫儲備生生不息，源
源不絕！
盧寵茂表示，不少人覺得捐血是「蝕底
幫人」，但其實捐血救人反而是「有着
數、無蝕底」。他從醫學角度解釋指出，
血液中的紅血球在人體內只屬「過客」，

發揮功能約120天後便會被身體回收，而
人體有很強的造血能力，大概捐血兩三周
後便會造出新血。他續說，捐血對人體血
液循環及新陳代謝都有幫助，某程度上亦
會增強免疫力，還能有助捐血者心理及精
神健康。盧寵茂笑說：「大家能夠捐血救
人都很開心，還會帶來強烈的滿足感和幸
福感，相信捐血後精神和心理都會特別滿
足，晚上睡覺都會睡得好些，可能開心到
睡着都會笑醒！」
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立法會辦捐血日 盧寵茂：捐血有着數無蝕底

●流動捐血隊昨日到立法會綜合大樓為一眾議員及職員提供捐血服務。


